

# REVISTA DE MONTAVIDEO



*Legum servi estote, ut liberi esse possitis.*

NUM. 17.) MONTEVIDEO, OCTUBRE 15 DE 1834.

AVISO DE LOS EDITORES. Este papel se publica por la Imprenta de los AMIGOS en las tardes de los días Miércoles y Sábado de cada semana: se vende y se admiten suscripciones á él en el mismo establecimiento, Calle de San Luis frente á la batería de S. Pascual; en el Muelle, casa de D. Manuel Gradin; en la librería de D. Jaime Hernandez Calle de S. Gabriel N. 63: en la tienda esquina de D. Domingo Gonzales calle de San Pedro. Número suelto—Un real.

## EXTERIOR.

*Correspondencia con el Rajah de Gwalior sobre las maquinas de vapor.*

La correspondencia que ha tenido lugar entre el Gobernador General, y la corte de Gwalior sobre las maquinas de vapor, merece ocupar nuestras columnas.

En Marzo de 1833 el Lord Guillermo Bentinck recibió el oficio siguiente del Shewbux Roy "gomashita de Luchmeechund y Radhakissen" de Calcutta.

"Muy Señor mio: Nuestro Seth Munnee Ram ha oído con admiración, que acababa de llegar de Inglaterra un barco de hierro, que puede flotar y navegar de Calcutta á Benares en ocho días, y aun contra la corriente; y deseando saber como pueden realizarse tales maravillas, nos ha mandado hacer las mas particulares investigaciones sobre tan extraordinario mecanismo, informándonos si realmente los Ingleses efectúan semejantes actos de negromancia por la intervencion de aquellos genios ó Demonios que en las edades primitivas del mundo, fueron convertidos en humo, y colocados en vasijas por los sabios del mundo, y sacados á obrar prodigios, segun los necesitaban sus amos. Pero como nos consta la exactitud de estos negocios, desconocidos á los habitantes de Gwalior, esperamos complacer muy especialmente á aquel Gobierno, siempre que seamos

favorecidos con una copia ó epitome del buque de hierro de vapor para remitirselo con explicaciones, demostrando como pueden existir tales cosas increíbles á otros por medio del poder de los conocimientos científicos de los Ingleses."

Esta solicitud fué contestada con una carta del Secretario Macnaghten al Seth Munnee Ram, manifestando la complacencia del Gobernador general por el deseo del solicitante de que se le comunicasen los prodigios de la ciencia Europea, y prometiendo remitir un modelo, agregando al mismo tiempo una explicacion de la maquina que merece ser considerada como una curiosidad.

"Desea su excelencia saber como una maquina inanimada puede moverse sin la influencia de la fuerza animal, lo que es de muy facil explicacion. Asi como la circulacion de la sangre y el movimiento de los musculos de un animal son ocasionados y mantenidos por la pulzacion del corazón, del mismo modo el movimiento de las palancas, y la revolucion de las ruedas de la maquina de vapor son producidas por la accion de un piston en un cilindro. En efecto el movimiento de un animal es impulsado por el poder invisible de la creacion, que nadie puede penetrar; pero él del piston es ocasionado por el poder humano, que es inteligible á todos y proviene de la sabiduria de que el ser supremo ha dotado al hombre.

"Para comprender cuales sean las causas que ponen en movimiento al piston, es necesario hacer dos experimentos:

"1º Pongáse en el fuego una marmita con agua hasta la mitad, y bien tapada; colóquese sobre ella todo el peso que pueda resistir, y se verá que cuando hirva el agua, el vapor producido la destapará, ó romperá la vasija; pues es sabido que una pulgada de agua puesta al fuego, se convierte en 1,700 pulgadas

de vapor, que es imposible que sean contenidas en tan pequeño espacio. De aqui es facil averiguar la fuerza del vapor, que como dice Sadi, "es semejante al amor y al almizete que no pueden ocultarse." del mismo modo es cierto que el vapor no puede ser contenido.

"2º Envuélvase un poco de estopa húmeda en el extremo de una baqueta, de tal modo que apenas entré en el cañon de una escopeta, é introducida hasta la culata ciérrase bien el oído. Sáquese en seguida la baqueta hasta la mitad, y se verá que soltandola por un momento, vuelve con impetu á su lugar. ¿Cual es la causa de este fenómeno? Que estando cerrado el oído de la escopeta, no podia admitir aire nuevo á medida que se sacaba la baqueta, quedando un vacío, que asi como un amante ausente no puede sobrellevar la soledad de la ausencia, sino que vuela á donde está su amada, del mismo modo la baqueta, incapaz de sufrir el vacío, vuelve á penetrar á su lugar.

"He aqui los dos agentes que obran en el cilindro, á saber: el vapor es quien lo eleva, y el vacío quien lo baja, y por estos impulsos contrarios, se comunica el movimiento á todas las partes de la maquina. Para conseguirlo se pone al fuego un cadero con agua, y en la abertura un cilindro con una vara de hierro que entra en él muy ajustada. El vapor producido por el agua hirviendo pasa por una valvulilla, (puertecilla que abre y cierra) en el fondo del cilindro y levanta al piston; pero á medida que se eleva el piston el espacio que deja se llena de vapor, y como se formará el vacío que se necesita? He dicho que si una pulgada de agua era convertida en vapor, llenaria el espacio de 1,700 pulgadas: mas será posible que el vapor se convierta en agua? Si: aplicando agua fria al exterior del cilindro se condensa inmediatamente, y por lo tanto hay una pulgada de agua, y 1,699 pul.

gadas de espacio desocupado, esto es: vacío. He aquí lo que precisamente necesitamos. El piston como la baqueta de fusil instantáneamente se inmerge, entonces vuelve la corriente del vapor á abrir por la fuerza la puer tecilla ó valvula del cilindro, el piston se levanta, el vapor es condensado ó convertido en agua, y vuelve á bajar, y así sucesivamente, mientras que se conserve el fuego atizado. Además la parte superior del piston está adherido á una palanca movible, sostenida por una columna, como la viga de una grada de escalera, en cuyo extremo opuesto se halla colocada una gran rueda, que girando, dá vuelta á las demas con lo que todo el aparato se pone en movimiento.

"Hay otra clase de máquinas de vapor en la que el piston es impelido alternativamente en cada extremo por el vapor, que no es condensado, sino que se le hace escapar al aire. Esta máquina no requiere agua fría, pero si mas intensidad de calor.

"Explicar detalladamente todas las demas partes de la maquina seria algo molesto: pero baste decir, que se aplica igualmente á la conduccion terrestre ó acuatica. En el cuadro adjunto verá S. E. una serie de treinta carruages tirados sobre valles y colinas por una sola maquina á razon de 30 millas por hora (10 leguas.) Las ruedas corren en conductos de hierro, así es que con este arbitrio la misma fuerza impele doce veces mas que lo que podria en un buen camino. De este modo son conducidos centenares de viajeros, animales y efectos de toda especie: una máquina arrastra 700 cestos, y todo puede ser contenido por un niño! Cada dia se hacen nuevas mejoras, que proporcionan innumerables beneficios. El alimento y el vestido disminuyen de precio por la celeridad y baratura de la conduccion. Pronto no habrá necesidad de caballos. Actualmente se aumentan en Inglaterra diez millones de caballos, y cada uno consume tanto, como ocho hombres; de que se infiere que aquel pais se hallará en aptitud de alimentar ochenta millones mas de hombres! Pero cuan admirables son los efectos de estas maquinas por agua! Mofáanse de los vientos, van contra ellos y vuelven por un pequeño movimiento hácia donde se le antoja al piloto. En una palabra, ahora que el supremo soberano vapor ha desplegado su autoridad, el reinado del viento ha sido arrojado á los vientos y á las olas. La comunicacion que antes quedaba interrumpida varias semanas entre los pueblos de Europa, ahora se continúa con la mayor regularidad, sea cual fuere el estado del tiempo. Las maquinas de vapor impelen buques de hierro del mismo modo que los de madera; los primeros son aun mas livianos que los segundos, siendo del mismo tamaño, puesto que el hierro por su firmeza y maleabilidad puede emplearse en planchas muy delgadas, y por consiguiente requiere para flotar menos profundidad de agua.

Cuan admirable no seria si su excelencia saliese al alba en su coche de vapor para irse á bañar á Agra, ó á rezar á Bindrabun, y estar de vuelta á mediodia en Gwalior! Un buque de vapor que zarpase de Cham-

bul oportunamente, llegaria á Calcutta en una semana! Pero que termino tendrán las maravillas! Con razon se ha dicho "que el sabio no se admira de la sabiduria".

#### COSTUMBRES TURCAS.

No existe quizá pais alguno en el mundo, donde la humanidad sea un asunto de mas especulaciones que la Turquía. En el Occidente, son los fondos públicos ó las producciones coloniales, el mal ó el buen tiempo, lo que atrae las especulaciones, ó mas bien las apuestas. En el Oriente, si el tráfico es mas limitado, no por esto deja de ser igualmente activo. Si una familia pobre tiene muchos hijos, si son hermosos ó feos, bien formados ó contrahechos, poco importa: 20 especuladores se presentan al instante para sacar provecho de ellos.

"Vuestros hijos, dirá el uno, los puedo colocar en el serrallo del Gran Señor; vendérmelos; en muy poco tiempo tendrán el grado de *icoglanes*, ó portadores de pipa, ¡que honor! ¡qué suerte tan feliz para ellos y para vos! Vuestra hija es niña y bella; le tengo un lugar seguro en el haren de un rico efendi, y estos niños tan miserables que haceis con ellos? tal vez no tenéis con que mantenerlos, confiádmelos pues: el mutzelin de la mezquita de Akra necesita de alguno para llamar á los fieles á sus oraciones; vuestro hijo no tiene muy buena vista, será muy fácil hacerle ciego del todo, y su fortuna está hecha; y ese chiquillo que se oculta en el rincón, y cuya cara apenas es humana, dádmelo; con hacerle una ligera operación, le haré eunuco, y os prometo que todos nuestros pachás, y todos nuestros bimbachies pelearán por tenerlo. ¡Ah si el prefecto os ha dado un hijo sordo y mudo, vuestra fortuna está hecha, os doy mil pesos fuertes por él". En un instante se concluye el trato, se llevan á los niños de la miserable cabaña, que se hace un palacio, y el padre de estos niños dedicados á la esclavitud y á la abyeccion, recorre con mucho descanso su rosario con los dedos, y fumando su *chibuke* dice con mucha pausa: ¡Allah! ¡mar sh Allah!

En verdad, se creará que esta relacion es una de las muchas hechas por los viajeros poco escrupulosos, sobre las costumbres y hábitos de los paises lejanos que han visto: pero no es así, porque por poco que el lector quiera añadir por su parte en la fé que merece la relacion de un naturalista y filósofo, que ha viajado y examinado en los años de 1825 y 1826 las diversas provincias del Asia, por el interés de las ciencias, no podrá menos que rendir homenaje á la verdad del cuadro precedente.

"Durante el curso de mis exploraciones en varias provincias de la Turquía, dice el Dr. Fronsí, he presenciado las escenas mas disgustantes; he visto á los padres entregar-se á los actos mas atroces de barbarie para con sus hijos; con todo, debo decirlo, no busqué de ningun modo la oportunidad de presenciarlos. Enteramente entregado al estudio de mi profesion no me ocupaba mas que en buscar las plantas y animales curiosos que se hallan en esas provincias, desconocidas aun de los sábios, con respecto á las riquezas que ocultan; pero en la noche, cansado de mis correrías, cargado con mi herbario, cuando golpeaba á la puerta de alguna casa, yo no podia siempre estando favorecido por la hospitalidad, sustraerme á la vista de los actos feroces que á veces se ejecutaban en mi presencia. Así en 1825, hallándome en una pequeña aldea de la Caramania tuve á pesar mio que asistir á una escena que ha dejado en mi espíritu profundos recuerdos. Uno de los *Cutzlimes* de Alaya, vencido por la edad, gastado por el placer y embrutecido con el opio, se hallaba imposibilitado para llenar sus funciones, que consisten, como se sabe, en subir 5 veces al dia sobre el torreón de la mezquita, y desde allí indicar á los verdaderos creyentes la hora de la oracion; así es que tuvo necesidad de un su-

plente, pero no era fácil encontrarle, porque el torreón era muy alto y las rentas de la mezquita muy escasas. Además, para desempeñar estas funciones es menester ser ciego; la castidad de las damas del Oriente, que pasan la mayor parte del dia en sus azoteas, lo exige así, pues de su torreón elevado, el mutzlim podria alcanzar á ver todo lo que pasaba en las azoteas. Mi guia me habia conducido á la casa del Cadí de esta aldea, padre de una numerosa familia y que deseaba desde largo tiempo el empleo de mutzlim para uno de sus hijos, que estaba tuerto. Después que me ofreció la hospitalidad con la mayor cortesía, me preguntó si era médico, y si queria emprender una operacion corta, que le seria agradable. Antes de consentir quise saber cual era. "Yo he sabido, me dijo él, que una de las mezquitas de Alaya necesita de un mutzlim; mi hijo, que está tuerto por un accidente, sabe ya mas de cincuenta versos del Alcoran; ha aprendido varias piezas en verso del poeta Hafiz, y le aseguro que con dificultad se hallará un sugeto mas digno que él en la vecindad; desgraciadamente un solo obstáculo, uno solo, se opone á la realizacion de mis deseos; el es tuerto, y es preciso que esté ciego. Doctor: V. no dejará de tener alguna receta que sin hacerle padecer mucho, podria ponerle en la condicion que se desea; deme V. una." Yo deseché semejante proposicion; pero á la noche, al acostarme sentí, en la casa quejas lastimosas y una bulla terrible: era el padre que ejercia esta terrible mutilacion. En Chogres, en el pachalik de Alepo, ví á 2 niños de doce á catorce años de edad, que se les habia hecho tontos á propósito, dándoles fuertes dosis de opio, y cuyos padres se ocupaban en torcerles los miembros para que contrahechos é imbéciles, pudiesen venderlos con provecho al Pachá de Alepo, que era muy aficionado á esta suerte de monstruosidades. En Killis, en el mismo pachalik, me hallé durante varios dias con una sociedad de castradores que se habia instalado en el caravanserrallo que yo habia escogido para mi residencia. Ellos venian de Zawied el Deyr, pueblo afamado en el imperio otomano, porque lo provee de los mejores operarios en este oficio. Estos hombres van de pueblo en pueblo, y ofrecen á cuantos hombres encuentran sus servicios. Se les vé entrar con preferencia en las cabañas de los pobres, y mediante diez ó doce *paras*, la operacion se hace. Dos ó tres pares de navajas una bolsita de polvos astringentes para establecer la cauterizacion, compone todo su bagage científico.

"Al pasar la cadena del Caucasó, en mis correrías en la Circasia y la Georgia; y mas tarde, cuando dirijí mis pasos hácia Anatolia, fui testigo de varias escenas quizás menos atroces que las que acabo de referir, pero igualmente disgustantes. Por una parte eran las madres las que venian á ofrecer á sus hijas á los proveedores de los harenes, y á otras jóvenes que conducian con las manos y pies atados á un hermano sordo y mudo al mercado; &c. &c. En general, en las clases inferiores, no hay ser por desgraciado que sea, ó por favorecido de la naturaleza, que no se haga un objeto del mas odioso tráfico.

## LA REVISTA:

MONTEVIDEO MIERCOLES 15 DE OCTUBRE

Las fiestas, que se habian preparado para solemnizar debidamente el feliz aniversario de nuestra era constitucional, no han podido celebrarse por el mal tiempo que ha sobrevenido; y se nos ha asegurado que han sido diferidas para el Domingo próximo con tal que el tiempo lo permita. Como en tan corto intervalo es difícil

que se asiente, nos seria sensible que se malograsen los preparativos, y los costos que se han hecho por el Gobierno, y por los particulares; y para evitarlo convendria que se aguardase hasta el mes próximo, en que el tiempo es mas sereno, y no ofrece los cambios subitos de la estacion actual.

No sabemos á q' atribuir la circunspeccion ó por mejor decir la frialdad que notamos en todos los espíritus el dia de la vispera de las funciones. Si el patriotismo de los ciudadanos fuese á juzgarse por demostraciones exteriores, ó por el entusiasmo que suele desplegarse en semejantes ocasiones, no seria muy favorable el juicio que se emitiese sobre el particular; por lo que nos limitaremos á atribuir esta circunstancia al mal estado del tiempo, estando como lo estamos, intimamente persuadidos de la adhesion á las instituciones, y del amor á la Patria que caracteriza á los ciudadanos, y de que han dado pruebas repetidas en todos los angulos de la República. Confesamos pues, que no estamos satisfechos con las demostraciones de júbilo, manifestadas el dia de la vispera de las funciones; por cuyo motivo nos alegramos en cierto modo que hayan sido diferidas.

Aprovechamos esta oportunidad para interpelar el celo de la policia sobre un objeto que reputamos de su inmediata incumbencia, y no es otro que el de obligar á los asentistas de los adornos de la Plaza á que den mas consistencia á las galerias preparadas para los espectadores. Si asi no se hace, seria una falta de galanteria permitir que las damas, que concurriran á hermohear las fiestas, volvieresen á sus casas estropeadas, ó mal paradas de un torneo, sin quebrar lanzas, y solo si, á impulsos de la gravedad de los que se agolpan á presenciarlo. Tenemos entendido que el Domingo pasado hubieron algunas desgracias de este género, y deseamos que en vez de diversiones no tengamos el sentimiento de ver que se desplome por entre las endeblés tablas ninguno de los que concurriran á divertirse. De otro modo el peligro inminente de una próxima catástrofe no compensaria el placer de estas fiestas, por otra parte bastante agradables y bien dirigidas.

Las noticias recibidas de los Estados Unidos de America alcanzan hasta el 16 de Julio. Parece que el Presidente Jackson habia obtenido un triunfo decisivo sobre sus adversarios. Las ultimas resoluciones de Mr. Clay, la una declarando insuficientes las razones del ministro de hacienda para justificar la substraccion de los depo-

sitos del banco, y la otra ordenando la restitution de estos depositos, habian sido desechadas de una manera decisiva por la camara de los representantes.

La ciudad de nueva York habia sido el teatro de escenas tumultuosas y de una tendencia peligrosa. El ataque y destruccion de las propiedades de varios ciudadanos por una muchedumbre irritada es un ejemplo pernicioso para lo sucesivo. El motivo de estas asonadas habia sido la emancipacion de los negros: cuestion que segun se vé encontrabá la mas viva oposicion en el populacho, precisamente de una ciudad eminentemente liberal, lo que es una anomalia inconcebible. Las tropelias se limitaron á la destruccion de algunas capillas de la secta de metodistas, y á las puertas, ventanas y muebles de la casa del Dr. Cox, con los que hicieron Sanjuanés en la calle. Parece que este individuo habia abogado en el congreso con bastante calor por la emancipacion de los hombres de color; pues solo contra él se desplegó tanta indignacion, que sin embargo no tuvo consecuencias fatales, á q' para algunos de los amotinados. A la fecha se habia restablecido el orden habiendose aprendido á algunos de los cabecillas. El servicio q' en esta ocasion prestaron los serenos para escarmentar y contener á los amotinados es justamente recomendado; pues fueron los que unicamente se estrellaron contra el impetu popular. Por cuyo motivo concluimos recomendando la institucion de serenos, como muy eficaz para la conservacion de la quietud y del sosiego de la capital durante las horas de descanso.

Las noticias recibidas de España dan por concluida la ultima tentativa del Pretendiente D. Carlos, asegurando haber sido derrotado completamente y compelido á embarcarse precipitadamente con destino á Inglaterra, despues de haber comprometido á sus partidarios que eran perseguidos por los de la Gobernadora Cristina. Se asegura tambien que muchos clerigos y frailes, que habian dado la cara en favor del *legítimo* Carlos, habian emigrado, y que el gabinete español trataba de escarmentar á los que permanecian ocultos en castigo de su escandalosa ingerencia en los asuntos politicos para provocar la guerra civil y el exterminio de sus compatriotas, como una apostasia del caracter pacifico de que están investidos. Sea cual fuere el fundamento de estos rumores, no salimos garantes de su exactitud, por cuanto nos parece muy prematuro, y decisivo el mal exito de la guerra del Pretendiente, iniciada bajo auspicios que

se creian muy favorables, por contar con la cooperacion de las masas.

En Francia habia causado una profunda impresion el cambio del Ministerio Britanico. El Lord Grey que lo presidia se vió obligado á renunciar con sus cólegas, y esta circunstancia la suponen aquellos escritores públicos como perjudicial á la paz de Europa, por cuanto aquel Ministerio habia conciliado los ánimos y los intereses de las dos naciones mas poderosas del mundo civilizado; lo que es muy difícil se mantenga, segun ellos, entrando otros individuos, y particularmente los del partido preponderante, cuya politica es menos ilustrada y liberal.

Insertamos á continuacion un escrito muy apreciable que hemos traducido de la célebre obra de Mr. Doddsley, porque las maximas y los preceptos en boca de los sábios suelen convencer y corregir; y por lo que pueda valer su lectura en nuestras circunstancias actuales.

#### PRUDENCIA.

"Escucha las palabras de la prudencia, atiende á sus consejos, y atesóralos en tu corazon: sus maximas forman la base de todas las virtudes, y son el dueño y guia de la vida humana.

"Pon freno á tu lengua, y guarda á tus labios, para que las palabras que salgan de tu boca, no destruyan tu sosiego.

"Guárdese de cojear el que se burla del cojo: cualquiera que se complasca en hablar de las faltas ajenas, oirá con dolor de su corazon hablar de las suyas propias.

"El arrepentimiento es la herencia del que habla demasiado; pero donde está el silencio, se halla la seguridad.

"Todo charlatan es un azote de la sociedad: aflígese el oido con su lacuacidad, y el torrente de sus palabras anega la conversacion.

"No te alabes para no ser despreciado; ni ridiculices á los otros, porque es peligroso.

"Una burla picante emponzoña á la amistad, y no vivirá tranquilo quien no sepa refrenar la lengua.

"Reglate á lo que te convenga, segun tu estado: pero no estieras tus gastos á cuanto te proporcionen tus háberes, para que la economia de tu juventud te consuele en la vejez.

"No sean dispendiosas tus diversiones, á fin de que el afan de buscarlas no exceda á la satisfaccion que te proporcionen. No dejes que la prosperidad cierre los ojos á la circunspeccion, ni que la abundancia corte las manos á la frugalidad; porque no tardará en deplorar la pérdida hasta de lo preciso el que prodigare lo superfluo.

"Aprende á ser sabio de la experiencia ajena; y has que las faltas de los otros sirvan para corregir las tuyas.

"No te confies en los hombres antes de experimentarlos; pero tampoco debes desconfiar sin razon, por ser contrario á la caridad.

"Empero si has hallado á un hombre de bien, ábrele el corazón, como á un tesoro, y estimale como una alhaja invaluable.

"Desecha los favores del interesado, y miralos como una red que tiende su códicia, si quieres evitar una obligacion de que nunca te verias libre.

"No gastes hoy lo que mañana quizá te falte; ni abandones jamas á la casualidad lo que puedas obtener con meditacion y prevenir con un poco de cuidado.

"Sin embargo no aguardes de la prudencia un excito seguro, porque el dia no sabe lo que la noche puede traer consigo.

"El necio no siempre es desgraciado, ni el sabio siempre dichoso; mas aquel nunca tuvo un gusto completo, ni jamas fué este enteramente feliz."

## VARIEDADES.

### ESTADÍSTICA DE ARGEL.

Antes de la conquista los deys se veian frecuentemente obligados á reprimir las rebeliones; pero sus fuerzas militares distaban de igualar aun numericamente al ejército Frances. El ultimo Dey tenia á su disposicion un ejército de 16,000 hombres distribuidos del modo siguiente; En Argel 6050; en Constatino, 2850; en Oran, 2700; en Titeri, 1,680; en el Rio de los Olivos 2,280; encargados de colectar los impuestos 400, incluyendo tambien cerca de 8,000 Coulouli.

Las rentas anuales del Dey se componian de los productos siguientes.

Recibia en tributos 1,378,200 francos, de los cuales 891,200 eran en especie y 487,000 en granos. Las potencias continentales le pagaban 652,860 francos distribuidos del modo siguiente; La Francia para el establecimiento de la Calle 139,500; Portugal, 133,920; las Dos Sicilias, 133,920; la Suecia 66,960; los Estados Unidos 66,960; Dinamarca 55,800 y Holanda 55,800

Los judios pagaban al dey cerca de 118.000 francos; lo que hacia ascender sus rentas anuales á unos 2,150,000 francos.

Deberá agregarse ademas los presentes que exigia el dey; su parte en las presas de sus corsarios, los impuestos que sacaba arbitrariamente de las tribus errantes y de los estrangeiros que iban á traficar en los puertos de su dominio; y se verá que esta parte de las rentas del Gefe africano no era la menos importante. La que suministra estos detalles calcula en 40 millones los gastos anuales que costaria la colonizacion de Argel, limitándola á los puntos ocupados por el ejército frances.

Este calculo nos parece exagerado; porque la llanura de la Metidja tiene cerca de 16 leguas de extension desde el cabo Matifour hasta las montañas que la rodean al oeste y diez leguas desde el mismo cabo hasta las montañas del este. Contiene cinco tribus, la de los Hadjontes, Ben-Khah, Beni-Moussa el Kachua y Jesser. La poblacion de estas tribus comprendiendo la de Blida monta á cerca de 30,000 almas que habitan las 250 herdades esparcidas en Mitidja.

Se ha padecido una equivocacion al decir que esta llanura era mal sana en toda su extension, puesto que solo lo es en algunos puntos que el gobierno frances trata de evitar, los poniendo estos terrenos al cultivo

Entre las ilustres víctimas de la libertad española, se cuenta el excelen-

te literato y fecundo poeta D. Francisco Sanchez Barbero, entre los Arcades de Roma *Floralbo Corintio*. Este desgraciado y benemérito español bien conocido por sus obras y por su patriotismo se vió envuelto en 1814 en la desgracia comun á todos los que manifestaron sus ideas patrióticas, y preso y aherrojado primero en las cárceles de esta corte, fué conducido despues al presidio de Melilla en la costa de Africa, con una condena de diez años con retencion. Su aficion á la poesia debió ser sin duda el único consuelo en tan atroz desgracia, y asi es que dejó escritas durante ella muchas composiciones, en que mas ó menos brilla su genio particular. Especialmente compuso una coleccion de poesias en idioma latino en que era tan aventajado, que para gloria de la nacion seria de desear que viesen la luz pública. Su salud débil, no permitiéndole sobrevivir á su desgracia, le hizo predecir su muerte en este dístico latino en que prorumpió al entrar en presidio:

*Hic ego sum clausus. Pro te tibi natus oportet.*

*Oh Patria! tu peream? Victima cæsa cadam.*

Con efecto falleció en octubre de 1829 en brazos de sus amigos y compañeros de desgracia y con sentimiento general de Melilla que honró su memoria acompañando su funeral. Creemos, pues, que con estos antecedentes, nuestros lectores nos agradecerán que les presentemos la composicion que sigue, y que hasta ahora se hallaba inédita.

### EL GALLO PITAGORAS.

Gallito que fueras  
euforbio gentil,  
soldado hazañoso  
de Troya en la lid,  
y luego de Samos  
el sábio sùtil.

¿Querrás ilustrarme;  
respóndeme, di?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Es cierto que muchos  
que austero vivir  
por fuera profesan  
á lo Serafin;  
y al mundo dijeron  
"reniego de tí,"  
por cielos recaudan,  
los bienes de aqui?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Qué alientan y ocultan  
con reprobos ardid  
á cien los simones (1)  
los vicios á mil;  
y todo queriendo  
tirar para sí,  
viudez, privaciones  
recetan á mí?

(1) Las simonias.

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.  
¿Qué quien nunca vido  
las balas venir,  
ó fué de las ciencias  
un cafe cerril,  
honores y bienes  
consigue feliz,  
y al mérito manda  
á ser marroqui?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Qué muchos á Témis  
jurando servir,  
con su misma vara  
la azotan sin fin;  
pues faldas son triunfos,  
y el aureo deslíz  
del unto de allende  
que yo nunca ví?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

Escribas, letrados,  
y olor corchetil,  
¿barrer convendria  
de nuestro confin,  
pues paz entre fieles  
no es dado adquirir  
con trápala gente  
de bolsas zahorí?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Siguiendo en reata  
por un otrosi  
beatos (2) tahures...  
(linage ruin)  
y para finirlos  
asi sin sentir  
de torpes galenos  
la grei baladí?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Y el zurdo maestro  
que en vez de instruir  
el juicio trabuca  
del pobre aprendiz,  
y corran abriles  
y venga monís,  
que yo de tal guisa  
la ciencia medi?

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

¿Y el coro que en coplas  
rebuzna en Madrid  
del régio palacio  
rompiendo el pretil?  
Su inédita musa  
allá en la cerviz  
que grazne, que ladre  
del agrio monjin.

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

Ya basta, gallito  
euforbio gentil  
que bien me ilustrara  
tu génio adalid;  
empero en lo dicho  
¿podrás sin mentir  
audaz afirmarte?  
Respóndeme, dí.

*Gallo.* Qui-qui-ri-qui.

(2) Habla de los hipócritas ó falsos beatos.

(Del Diario del Comercio.)